

**Zeitschrift:** Die schweizerische Baukunst  
**Herausgeber:** Bund Schweizer Architekten  
**Band:** 4 (1912)  
**Heft:** 23

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Die Schweizerische Baukunst

Zeitschrift für Architektur, Baugewerbe, Bildende Kunst und Kunsthandwerk

Offizielles Organ des Bundes Schweizerischer Architekten (B. S. A.)

Gegründet von Dr. C. H. Baer, Architekt (B. S. A.)

Herausgegeben und verlegt

Die Schweizerische Baukunst  
erscheint alle vierzehn Tage.  
Abonnementspreis: Jährlich  
15 Fr., im Ausland 20 Fr.

von der Wagner'schen Verlagsanstalt A.-G. in Bern.  
Redaktion: ad interim die Redaktions-Kommission d. B. S. A.  
Administration u. Annoncenverwaltung: Bern, Äuferes Bollwerk 35.

Insertionspreis: Die einspal-  
tige Nonpareilezeile oder de-  
ren Raum 40 Eis. Größere  
Inserate nach Spezialtarif.

Der Nachdruck der Artikel und Abbildungen ist nur mit Genehmigung des Verlags gestattet.

## Bündner Baukunst.

Graubünden ist nicht reich an kunstgeschichtlich hervorragenden Baudenkmälern. Auch die vielbesprochene bischöfliche Kathedrale in Chur trägt deutlich die Spuren der Armut des Gebirgslandes an sich. Dennoch hat der verstorbene Kunsthistoriker Rahn mit besonderer Vorliebe die rhätischen Alpentäler durchstreift. Wie in seinen „Skizzen und Studien“ festzustellen ist, hat er schon als Achtzehnjähriger eine höchst interessante Aufnahme von der Kirche St. Johann in Davos gemacht und noch in seinen 60er Jahren suchte er des öfters sein geliebtes Bünden auf. So hat er auch im Jahre 1909 in den „Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich“ eine sehr bemerkenswerte Abhandlung über das Schloß Tarasp herausgegeben. Was ihm Bünden so anziehend machte, war wohl sein Reichtum an intakten Bauten vergangener Jahrhunderte, die wenn auch in sehr reduzierter Weise, den kargen Geldmitteln angepaßt, sämtliche wichtigen europäischen Bauepochen seit der Karolingerzeit illustrierten. Wer die Baukunst an ihrer Anpassung an beschränkte Mittel und die örtlichen und klimatischen Verhältnisse verfolgen will, hat in Bünden stets eine überreiche Ausbeute gefunden.

Sehen wir von den kirchlichen Bauten ab, so war Bündens Baukunst vor 1850 durch zwei Ideengruppen beherrscht. Auf der einen Seite talauf, talab durch die verschiedenen Abwandlungen des Bauernhauses, hervorgegangen aus einem Typus, aber in einer Weise, durch ethnologische und klimatische Eigenart variiert, wie sich's selten auf so engem Raum finden wird. Auf der andern Seite ist das Herrenhaus oder vielleicht besser gesagt das Magnaten- und Offiziershaus, das selten in einem Dorf fehlt. Die diplomatischen und militärischen Verbindungen mit dem Ausland, besonders mit Frankreich, Österreich und Holland, haben es be-

einflußt. Bedeutend ist auch hier vor allem die Art, wie ausländische Anregungen sich mit dem doch meist sehr bürgerlichen Wohnzweck und den vorhandenen Baumitteln abfanden.

Für die Baugeschichte Graubündens wurde es von großer Wichtigkeit, daß die eigentliche Erschließung des Landes für den großen, neuzeitlichen Verkehr erst in eine Zeit fiel, da die Architektur nach Dezennien des Niederganges sich zu neuem Aufschwung rüstete. Bündens großer wirtschaftlicher Aufstieg kann erst in die 90er Jahre des vergangenen Jahrhunderts angesetzt werden, wenn schon Fremdenindustrie und landwirtschaftlicher Aufschwung zwei Jahrzehnte früher sich zu entfalten begannen. So konnte es kommen, daß dank dem kraftvollen und überzeugenden Eingreifen der jüngeren Architekturschule das gute Neue sich durchsetzen konnte, ehe das gute Alte dem Blick entchwunden war. Was dazwischen hinein geschaffen wurde, wird in einem Jahrzehnt wenigstens in seinen unglücklichsten Taten überwunden sein. Es wird, wenn nicht alles trügt, Graubünden gelingen, sich seinen alten typischen Baucharakter zu wahren. Schon heute fällt es dem Schweizerreisenden auf, wie viel größer die Einheitlichkeit der Architektur in Graubünden zutage tritt, als wohl in den meisten andern Schweizerkantonen.

Es ist bemerkenswert, daß auch in den Dezennien des Niedergangs, 1850–90, sich in Graubünden stets ver einzelte Baumeister fanden, die den Faden der guten architektonischen Traditionen festzuhalten suchten. So ist, um nur ein Beispiel zu nennen, von 1870–1900 im Engadin ein Architekt an der Arbeit gewesen, der Vater von Architekt B. S. A. Nicolaus Hartmann in St. Moritz, der wenigstens da, wo ihm die Hand frei blieb, mit großem Verständnis auf alte Engadiner-Formen zurückgriff. Auch muß gesagt werden, daß die älteren Bündner-Hotelbauten sich durch Einfachheit und ruhige